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https://www.100test.com/kao_ti2020/615/2021_2022__E4_B8_93_E

8_AE_BF__E6_98_86_c57_615750.htm 为什么要修改昆明城市

建设规划？新规划是怎样出台的？就这些广大读者关注的问

题，记者采访了昆明市规划设计研究院工程师简海云。简海

云介绍，“一湖四片”、“一湖四环”的新规划是观念创新

的结果。 简海云用一个最直接的数据来说明修改城市建设的

必要性，现行城市发展总体规划是１９９４年编制的，当时

确定到２０１０年昆明建成区面积预计将达到１７０平方千

米，而截至２００２年统计时，昆明建成区面积已达１８０

平方千米。这说明现行城市发展规划已远远跟不上城市发展

速度，重新制订城市发展规划迫在眉睫。 简海云认为，无论

是过去还是现在，昆明编制城市总体规划面临最关键的问题

就是对滇池治理的态度和城市建设的定位。争论的焦点是城

市建设是远离滇池，还是亲近滇池，哪一个对保护滇池更有

利？１９９４年编制的城市发展总体规划是基于城市污染源

在滇池污染源中占很大比重，因此远离滇池发展建设城市是

当时最可行的方案。他说，这些年市政府治理滇池污染的主

要工作就是治理城市污染，先后实现厂矿零排污、城市生活

污水分流截污、污水处理达标排放等，已经有效地控制城市

污染源，而面源污染成为治理滇池污染最难的课题。越来越

多的专家学者更倾向于城市发展要亲近滇池，通过在滇池流

域进行城镇化建设而有效地控制污染。其次对城市发展定位

观念的变化也是此次制定新规划的主要指导思想之一，过去

人们对城市负重考虑较多，对大城市的经济承载能力、辐射



能力认识不足，如今发展大中型城市对构建区域经济结构至

关重要的作用越来越显现出来，如何优化城市，提升城市形

象品位，进行“城市经营”，实现“城市增值”的理念成为

城市发展的主导思想。昆明作为我省中心城市，规划更要体

现城市特色，这是今后城市发展的生命力和竞争力所在。 今

年４月９日，新一届规委班子确定了进行“大昆明建设思路

可行性”研究后，昆明市迅速召开“滇池流域的经济发展”

、“滇池东部新城构架”、“昆明主城规划介绍”３个大专

题讨论会，省、市政策研究室、市人大、市政协马上组织有

关专家参加讨论和论证，进一步统一思想。在会上，专家学

者们提出：“要在全国乃至全世界范围内来考虑昆明城市发

展的定位及特色，要以高投入建设高品质的城市。”这对新

规划的起点和要求不言而喻。简海云介绍，在接下来不到两

个月的时间内，相关部门组织开展的大大小小的专题讨论不

计其数，通过这些研究和讨论，在人们脑海中一个开放的大

山水城市的轮廓越来越清晰。市规划局、市规划院的所有技

术人员都放下手上的工作，投入一切力量，运用最先进的技

术手段进行新规划的研究和制定，滇管局、土地局等１０多

个相关职能部门也投入大量人力，协调工作，实现资源共享

，为新规划的出台打下坚实基础。1 100Test 下载频道开通，

各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


